

## RESUMEN

El presente trabajo es el resultado de la investigación realizada con las mujeres privadas de libertad que se encuentran recluidas en el penal de Morros Blancos de la ciudad de Tarija; la cual tuvo como objetivo “Caracterizar el perfil psicológico de las mujeres recluidas en el penal de “Morros Blancos” de la ciudad de Tarija”, tomando en cuenta las diferentes estrategias de un perfil como la personalidad, la ansiedad, la autoestima y el nivel comunicativo con la familia primaria.

La revisión teórica ha abordado elementos centrales referidos a la delincuencia femenina, mujer, cárcel, otras teorías y las implicaciones psicosociales del régimen penitenciario.

El presente trabajo de investigación corresponde al diseño *Diagnóstico-Descriptivo*, puesto que se trata de conocer y describir cuál es el perfil psicológico que tienen las mujeres recluidas, lo que se consiguió a través de la realización de un diagnóstico, que sirvió para poder describir cada uno de los factores que caracterizan a esta población objeto de estudio.

La presente investigación se ha realizado con una muestra conformada por 20 mujeres que se encuentran en el penal de Morros Blancos, tanto preventivas como sentenciadas. Para la selección de la muestra, tomando en cuenta las características de la población, se utilizó la técnica de muestreo *intencional* de una población de 20 personas.

Los instrumentos empleados para la recolección de la información son el inventario de personalidad 16 PF, Test de ansiedad de Enrique Rojas, cuestionario de Autoestima 35 B y un Cuestionario para medir el nivel de comunicación (elaboración propia).

El análisis de los resultados se trató en función de los objetivos específicos, señalando que las mujeres privadas de libertad presentan rasgos de personalidad como: Sizotimia, poca fuerza del yo, poca fuerza del súper yo. Timidez, baja integración, dominancia, sumisión, inseguridad, autosuficiencia y mucha tensión.

De igual manera, las mujeres privadas de libertad presentan: Ansiedad Banda normal, autoestima nula y una comunicación término medio con sus padres y con sus hermanos, una muy mala con su pareja.

Ultimando con los resultados de la presente investigación, se enfatiza en las hipótesis, que algunas se aceptan y otras se rechazan, demostrando otras características de personalidad presentes en las mujeres privadas de libertad del penal de Morros Blancos de la ciudad de Tarija.

## INTRODUCCIÓN

Si se invierte un poco de tiempo en pensar en el ayer (historia) se puede identificar que los roles de la mujer dentro la sociedad cambian de manera continua; al se viven experiencias que la gente de antaño no las hubieran predicho en ese entonces.

Por diversas situaciones, algunas mujeres derriban lo que otras se consideraba en una mujer (esposa, madre, hermana, hija, sumisa, dependiente y dócil); razón por la que al momento de cometer algunos delitos, las mujeres son juzgadas de la misma manera que los hombres y por ende sancionadas de igual modo; lo cual las hace más propensas a presentar cierto tipo de rasgos de personalidad, niveles de ansiedad y de autoestima dentro un establecimiento penitenciario.

*“Sostenemos que la prisión es para la mujer doblemente estigmatizadora y dolorosa si se tiene en cuenta el rol que la sociedad le ha asignado. Una mujer que pasa por la prisión es calificada de «mala» porque contravino el papel que le corresponde como esposa y madre, sumisa, dependiente y dócil” (Rodríguez, 2005).*

La presente investigación tiene como finalidad principal demostrar el perfil psicológico que presentan las mujeres reclusas en el penal de Morros Blancos de la ciudad de Tarija.

**El Capítulo I** hace referencia al planteamiento y justificación del problema. En el tema de estudio se hace mención a trabajos realizados, tanto en el ámbito internacional, nacional y regional (en este último no se encontró trabajos similares, pero sí un proyecto que se llegó a realizar en la población referida que sirve como referencia), además la justificación de la investigación refleja la importancia de este trabajo con la población ya mencionada.

**En el Capítulo II** se presenta el diseño teórico, en donde se ilustra el objetivo general y los objetivos específicos con los que se trabajó la investigación; de la misma manera las respectivas hipótesis, junto a la conceptualización y operacionalización de variables.

**En el Capítulo III** se desarrolla el marco teórico con teorías que hacen referencia a los antecedentes de la delincuencia femenina, la mujer en la cárcel, mujer y cárcel, perfil criminológico de la delincuencia femenina, teoría de la criminalidad femenina y masculina; también se presentan los conceptos de personalidad, ansiedad, autoestima; por lo cual su

fundamentación teórica es relevante y ayuda a comprender en su totalidad el trabajo realizado.

**En el Capítulo IV** se encuentra desarrollado el diseño metodológico, en el que se formuló y se desarrolló la tipificación, el área a la que pertenece la investigación y la población a la que está dirigida, la muestra con la que se contó, los instrumentos utilizados para la recolección de datos, junto al procedimiento realizado.

**En el Capítulo V** se realizó el análisis e interpretación de los resultados encontrados en el presente estudio, de acuerdo los instrumentos seleccionados en la presente investigación.

**En el Capítulo VI** se expusieron las conclusiones a las que se ha llegado en el presente trabajo de investigación y las recomendaciones arribadas a partir del análisis de los resultados.

Finalizando con la investigación se hace mención a todas las referencias bibliográficas de los textos y de las páginas web, que fueron utilizadas.